

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital), núm. 28 entresuelo esquina á la Rambla de San Juan. ADMINISTRACIÓN En el mismo piso que ocupa la Redacción Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador.

LA OPINIÓN

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TELÉFONO NÚM. 13

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes á festivos medio número. En caso necesario se publicará suplemento. En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 el trimestre. En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas.—Extranjero 15 pesetas. Remitidos y anuncios á precios convencionales. No se devuelven los originales.

Año XXVII

TARRAGONA: Viernes 21 de Febrero de 1902

Núm. 45

Pianos

de las mejores fábricas. Armoniums. Instrumentos de arco; cuerda, metal y percusión. Se alquilan nuevos y usados á precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialidad para la enseñanza.

Representación exclusiva de las tan acreditadas fábricas de pianos. Chassigne freres y de cuerdas de seda (única en España) de F. Clariana, de Tarrasa, y corresponsal de las mejores fábricas de instrumentos de Francia y Alemania.

ANTIGUO ALMACEN DE MÚSICA DE ANTONIO ICART ALASÁ

TARRAGONA, 23, SAN AGUSTIN, 23, TARRAGONA

Anuncios recomendables

¿PADECEIS DEL ESTÓMAGO?

INGLUVINA GIOL. Depositarlos los Dres. CUCHI y MIRABELL.

CONFITERIA

J. Escriu. San Agustín, 19. Tarragona. Completo surtido para bodas, bautizos y fiestas. Precios sumamente económicos. Todos los viernes se expendirán riquísimos pasteles de merluza.

VIDA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. Santos Severiano, obispo, Daniel presbítero y Saturnino mártir. SANTOS DE MAÑANA. La Catedral de San Pedro en Antioquia y santa Leonor virgen. ORACION DE CUARENTA HORAS. San Maig. Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva y por la tarde, de cuatro y cuarto á siete. CORTE DE MARÍA. Hoy se hace la visita á Santa María, en el altar mayor de la Catedral. CULTOS. Catedral.—Durante la misa de siete continúan en la capilla de Ntra. Sra. del Claustro los ejercicios del mes de San José. A las seis de la tarde Rosario rezado, punto doctrinal y sermón por el orador canónigo Rdo. P. Antonio Viladevall y estación mayor. Sagrado Corazón.—Durante la misa de siete continúa el dedicado á San José. A las seis de la tarde, Rosario y Vía Crucis. San Miguel del Pla.—Durante la misa de siete continúa el mes de San José. Sina, Trinidad.—Durante la misa de ocho continúa el mes dedicado á San José.

La lucha social en Barcelona

Penosa impresión producen las noticias de Barcelona. La declaración del estado de guerra y la ocupación militar de la ciudad no han sido, como otras veces, eficaz remedio para restablecer el orden. Las colisiones entre la tropa y los huelguistas se repiten, causando sensibles desgracias. Son muchos ya los muertos y heridos de que dan noticia los telegramas, más ó menos mutilados por la censura, y los despachos oficiales, que hablan de las bajas causadas á los huelguistas, suenan á guerra civil y recuerdan por su estructura aunque su asunto sea diferente, los partes de nuestras insurrecciones coloniales. Antes de que ocurrieran las sangrientas escenas de que es teatro Barcelona y antes de que se llegara al intento de huelga general, la de los metalúrgicos presentaba ya caracteres verdaderamente trágicos. En aquellos obreros que antes de transigir apelaban á la caridad pública; en aquellos repetidos relatos acaso expresión de hechos verdaderos, acaso falsos para exaltar los ánimos, de niños muertos de inanición á consecuencia de la miseria pro-

ducida por la huelga, veíamos las señales de su sombría desesperación, de una exaltación de las pasiones que hacía temer el que se llegara á una situación de lucha y de fuerza. Alguna indicación hicimos entonces en este sentido. Nos falta una información circunstanciada é imparcial sobre el desarrollo de la huelga, para poder apreciar la actitud de ambas partes. Mas por reprobables que sean los actos de violencia y los excesos cometidos por los huelguistas, no se puede menos de reconocer que hay entre ellos fuerzas morales, como el espíritu de solidaridad de los que han acudido á la huelga para ayudar á los metalúrgicos, y la constancia de éstos durante la larga suspensión del trabajo que ha precedido á los actuales desórdenes, fuerzas morales puestas al servicio de insanos principios, malgastadas en empresas de odio y de guerra, pero que, bien dirigidas y encauzadas, habrían podido ser origen de bienes, nervio de virtudes. Muy peligrosas, muy graves para la vida de la industria deben de estimar los patronos las pretensiones de los huelguistas, cuando arrostran, no sólo los perjuicios materiales que habrá originado una huelga tan larga, sino los peligros de la situación presente y las semillas de odio que quedarán tras estas jornadas de lucha. En las huelgas, los perjuicios más inmediatos son para el obrero; el padece el hambre, las privaciones, arriesga ciegamente la vida al lanzarse á la rebelión; pero las heridas más hondas las recibe la industria: ella es lo permanente, lo que queda, y estas luchas van amontonando en torno suyo una atmósfera de odios que conviene disipar ó aclarar con actos generosos. No se desarmará á los anarquistas, ni se detendrá la propaganda socialista con concesiones ni con transigencia. Los propagandistas del movimiento obrero no se recatan de manifestarlo; pero el espíritu de transacción puede hacer menos violenta la lucha, puede facilitar soluciones transitorias de concordia, que sirvan de modus vivendi, y puede también armar á la presente organización social de una dosis de razón que le de doble fuerza para defenderse. Gran bien sería que ese espíritu de transigencia dejase oír sus consejos en Barcelona. La imperiosa necesidad de mantener el orden y el respeto al derecho no entra en esa esfera de la transigencia, que sería allí abdicación y abandono de los deberes. Transigencia en cuanto á las condiciones del trabajo, firmeza

en la defensa de la propiedad y del orden, son los principios que desearíamos ver aplicados en el conflicto de Barcelona. Desde el punto de vista de la violencia, de la lucha en las calles, el resultado final no puede ser dudoso. Es tal la superioridad que el armamento, la disciplina y la organización dan á las fuerzas militares que, por numerosos que sean los huelguistas, acabará por dominar la sedición la fuerza pública. Prolongar la lucha sólo producirá el efecto de que se derrame más sangre, de que los instigadores de la huelga general originen con su obstinación más lágrimas y más duelos. Pero mientras la fuerza pública cumple en las calles la triste, pero ineludible, necesidad de mantener el imperio de ley, las autoridades del orden civil, y el mismo capitán general, no debe descansar en las gestiones de conciliación cerca de patronos y obreros. Claro es que no pueden imponer á viva fuerza la concordia, como se impone el orden en las calles; pero no deben perdonar medio para que ambas partes se inclinen á la avenencia. Mucho celebraríamos, con olvido de toda pasión política, que el nuevo gobernador de Barcelona, llegado á aquella capital en momentos tan graves y difíciles, lograra inaugurar su mando contribuyendo á poner término á la encandada lucha que sinceramente deploramos.

LA GUITARRA

Todos los vendedores del Mercado le conocían. Con un cenacho en la mano derecha y metida en la faja la izquierda, iba el «señor Luis» á la compra diaria. Se detenía un rato en los puestos donde acostumbraba á comprar «su niña». Poco era lo que se llevaba á su choza del otro lado de la puerta de Purchesa. —Pa mi solo, con un puño de alpiste hay de sobra,—decía el «señor Luis», y tenía razón. Que aquel hombre ni comía apenas, ni apenas vivía. —Señor Luis, véveme usté naranja que son mejor que grana,—decíale una vendedora rodeada de montones del rico fruto. —Señor Luis, ¿no me yeva ná de fresco?—agregaba otra un poco más allá, puesta detrás de un mostrador lleno de «pescá», boquerones, «rubio» y sardinas. Y el viejo movía la cabeza de un lado á otro, sin contestar nada. Seguía su tardo caminar, doblado el cuerpo al peso de los años, de las penas y los recuerdos, sosteniendo á puro trabajo la zamarra, tan vieja como él, y casi oculta cabeza y cara por el raído sevillano de alas caídas y pardas. En poco tiempo estaba hecha la compra, y con ella regresaba á su vivienda. No habla cuidado que comprase golosinas no; lo preciso para

mal comer, y nada más. ¡Qué diferencia de cuando le esperaba ella cantando en competencia con los canarios de la jaula mientras les ponía cañamones nuevos y hojas frescas! Entonces llegaba él de la compra con todo lo mejor que había encontrado. —Pa mi niña; que tó se lo merece. Y agregaba á lo mejor de lo mejor un buen puñado de clavetes y de dalias para que los luciera. Y su niña, Sarito, como la habían «bautizado» en los «concertos» populares de flamento, se colgaba al cuello de su papaito, le daba una buena arremetida de besos y apretujones y concluía casi siempre por decirle con tono mimoso y mirada piadosa, en tanto que descansaba de sus abrazos, pero sin quitarle las manos de los hombros: —El primer cantá de esta noche va á sé pa mi pare de mi alma. —El «señor Luis» se embebecía entonces y en otras muchas ocasiones, contemplando aquellos ojazos morunos, aquella nariz pequenita de abiertas ventanas y aquella boca adornada con unos «piños» blancos que se asomaban sin cesar por entre el rojo marco de los labios.

¡Qué diferencia! Entonces el señor Luis, á pesar de sus once lustros, iba erguido por la calle, y á pesar de la «mardesía reuma» que le minaba las piernas, andaba con paso firme. Cuando salía con su hija eran tales su gozo y su vanidad de autor satisfecho de su obra, que parecía ir diciendo á todo el mundo: —Esta encantadora criatura que todos ustedes «veis» luciendo un hueco vestido de flores, que lleva el pañolito de crespón con el garbo y la guapeza que su madre y su padre la han dado, y sobre todo que luce esa cara de gloriosa; esa criatura á quien todos ustedes «llenis» de pipopos y acariciáis con la mirada, esa es mi hija. La que traerá el retortero, si quisiera, á medio Almería, porque vuelve loco al más cuerdo cuando salen de su garganta en cascadas de notas vibrantes y llenas unas veces tristezas parecidas á esas que se sienten al contemplar las monótonas sálinas de San Fernando, otras frases impregnadas de sentimiento que traen á la memoria cariños despreciados, muertos al fin con quien los sintió, risotadas que deleitan é infunden nueva vida y que se asemejan al bullicioso cantar de los pájaros y al sol naciente.

Todo este confuso germen de ideas y pensamientos llenaba el alma del Sr. Luis entonces. Ahora el viejo vivía de aquellos recuerdos. Aislado en su casa, ni nadie se cuidaba de él ni él de nadie ni de nada. Solo un objeto había en la casa que fuera grato á sus ojos y en el que reconcentraba sus atenciones; lo único que Sarito no había desdeñado poco antes de desaparecer de este pícaro mundo; una guitarra con su moña y sus cintas de seda que á Sarito había enseñado á tocar su padre. Flores, canarios y joyas todo desapareció, hasta las arracadas de oro viejo con sus valiosos chatones. Los pájaros porque llegaron á constituir para Sarito su objeto de tortura al modular cadencias, trinos y picados. El Sr. Luis los regaló. Las flores porque su olor y sus tonos la molestaban en sus continuas horas de fiebre. Y las flores no volvieron á adornar la alta cómoda. Las arracadas pesaban de tal manera en los páldos y transparentes lóbulos de las orejas de Sarito, son-

rosadas y gorditas en otro tiempo; que el Sr. Luis se las quitó y las guardó. La guitarra era lo único que distraía á la «niña». Cuando la prostración de la dolencia se lo permitía, tomaba Sarito la guitarra, que colgaba de junto á la mesa de noche, cargada de frasquillos, tazas y vasos de potingues y menjurjes, y rasgueaba una mala-guena llena de melancólica poesía ó unas sevillanas retozonas y alegres. El señor Luis, con los ojos muy abiertos y siguiendo con toda su alma el mover de los dedos de Sarito, la miraba y decía muy bajo, pensando más bien: —¡Benditas sean esas manos, que tienes un talento muy grandísimo! Sarito le oía, y haciendo un «piano» en el instrumento, murmuraba sonriente: —Gracias, pare; á usté se lo debo tóo. En los buenos tiempos de Sarito, cuando la hermosa muchacha estaba en el apogeo de su salud, no había quien la igualase en brío, en voz ni en gusto y arte para cantar. En cuanto á ser mujer de bien y decente, nadie tenía qué decir de ella, en opinión del señor Luis. No iba con nadie á «juergas», ni á fiestas. A lo más con algún buen amigo de la casa que la quisiera osequiar (no iba á desdenarlo! Pero siempre la acompañaba el señor Luis. Sarito se enamoró una vez en su vida, pero la única en que no podía llegar al logro de sus aspiraciones. Ese anhelo, ese sueño de lo imposible, martillea constante que da cada vez forma más concreta del deseo humano, acabó con ella.

El señor Luis andaba como loco por todo Almería. Dos días de incansante recorrer el camino del Gobierno, del cuartel de la Guardia civil y del Ayuntamiento llevaba el pobre viejo sin poder averiguar si había parecido el ladrón y lo robado. Al segundo día, y viéndolo ya tal insistencia y terquedad en inquirir y en preguntar á todos desde el gobernador hasta el último agente, no hicieron caso al señor Luis. —¡Y todo por una guitarra! —Si el hecho fuera de más importancia, se pondría más empeño! Pero el señor Luis estaba como si le hubiesen quitado el alma al robarle aquellos pedazos de madera. Con la guitarra desaparecía el único recuerdo agradable de «su niña». ¡Qué egoístas eran aquellas gentes! ¡Si ellos lo hubieran sabido!

ROBERTO DE PALACIO.

DIVAGACIONES LITERARIAS

A D. Manuel Núñez de Arenas. Mi estimado amigo: «No decide nada» el prudente doctor Schretter—según testimonio de Max Nordau, el autor insigne de El mal del siglo—acerca de si más conviene á la sociedad, al mundo, á la vida, hombres como Guillermo Eynhardt, todo idealismo, ú hombres como Pablo Hacer, todo voluntad; y la conclusión sin conclusión á que llega el buen médico, el excelente protector de Bhani, podría aceptarla,

también, por suya, el festivo May-boom!

¡Quién sabe! Si aceptáramos que hay que ser como Eynhardt, acaso prontamente nos confundiríamos con Derfling, cuyas doctrinas liberatorias le llevaron, lógicamente, al suicidio. Si creyésemos que Haber, por lo contrario, ha de ser el modelo, el tipo á quien se procure imitar, habríamos de creer, profesando optimismos de frecuencia erróneos, que basta ser activo para lograr victoria en las humanas luchas.

Haber triunfa, prospera; sólo prosperar y triunfar es, cual en tantos otros, el anhelo de su alma. Eynhardt, culto, pensador, es más reflexivo que práctico—entendido por material lo práctico, que es la costumbre;—es un carácter... sin carácter.

Armonizarlos, ser en parte como cada uno de ellos, equilibradas las positivas calidades del uno con las del otro, fuera, sin duda lo preferible; no obstante, el doctor Schretter vacila y nada decide.

Se ha dicho: «querer es poder», «el genio es la paciencia». Pero se ha dicho, y son hechos, que «sin suerte no vale el saber». A Haber, emprendedor, resuelto, le acompaña en toda ocasión la suerte; su mediana inteligencia está suplida con laboriosidad constante y afortunada. Eynhardt, mal hallado con los convencionalismos y preocupaciones de la época, es, tal por razón principal, un hombre aislado, que está fuera de lo que Haber llamaría «la realidad»; adversario del duelo, del desafío, niégase á tenerlo con Peclar, importándole poco ó nada las consecuencias de la negativa; romántico para la defensa del bien, pero positivista en la manera de concebirlo y realizarlo, no se conmueve ni se mueve ante una bandera patria en poder del ejército enemigo; pero expone generosa y valientemente su vida en beneficio de la ajena; para entender que entre ésta ó un «símbolo», la primera es lo primero.

A pesar de ello, de la energía que demuestra para hacer frente á todo lo que no sea «el deber»,—el deber, según en su conciencia lo entiende—es Eynhardt un carácter sin carácter, un indolente solitario, cuyas vacilaciones y dudas reducen á esterilidad su tránsito por la senda mundana. Sus amores con Loulou Ellrich, sus amores con la condesa de Posádez, entre sí tan distintos, evidencian, no obstante, la absoluta falta de resolución, la debilidad extremadísima que le distingue. Cuando quiere, no sabe si quiere; cuando hace, no sabe si fuera preferible no hacer; siempre así.

Socorrerá los obreros: el gobierno alemán, confundiendo con los socialistas, le destierra. Eynhardt no se queja; cumple la ley y se resigna; su altruismo, le da indiferencia; su indiferencia le da nostalgia de ideales; su nostalgia de ideales le impulsa á creer que carece de verdadera finalidad; su vida, y de esto á ser «correligionario» de Derfling, nada media sino la voluntad misma para matarse. Como él hay muchos.

Eynhardt expone ante los socialistas congregados en el mitin del Tivoli los errores y los peligros de las doctrinas socialistas; renuncia á la cruz de hierro con que trató de premiar su heroísmo en la guerra el gobierno alemán, porque á su juicio, el cumplimiento del deber no merece cruces; y muere ahogado por salvar de igual muerte—sin saber nadar—á su ahijado Guillermo; Haber lo cual logra.

Deja á medio hacer un libro sobre errores de la humanidad, y deja acopiados los materiales para proseguirlo hasta el fin. De todo ello se aprovecha un discípulo ó protegido suyo, que, publicándolo y suscribiéndolo ha obra por Eynhardt, empezada, adquiere nombre, gloria y una cátedra.

No deja otro rastro de sí el noble Eynhardt. Su amigo Haber crea riqueza, extiende protecciones, alcanza poderío; sus iniciativas, cada vez más compensadas por la fortuna, se traducen en aumentos de trabajadores, de obreros, de gentes quizá explotadas, pero con seguridad agradecidas. Malvina, esposa de Haber, siéntese satisfecha de estar casada con hombre que ha sabido rodearla de comodidades y honores, y tan distinto de Eynhardt, con quien, de soltera, soñó y deseó unir su destino.

Malvina, como el mundo, prefiere el bienestar á la lógica.

Pero si el «espíritu práctico» de Haber hubiera fracasado si en vez del éxito que corona sus actividades, hubiera tropezado con las amarguras de una creciente adversidad, ¿quién atendería razón, Haber ó Eynhardt?

Malvina sintiéndose pesados, quizá, de no ser la compañera del segundo.

El «triunfo» de éste, implica la «derrota» de aquél. Mientras Haber venza, como preferir á Eynhardt? El mundo, de igual manera que Malvina, preferirá á Pablo Haber, suponiendo que llegue á darse cuenta de que Guillermo Eynhardt existe.

Y sin embargo, la idea de perfección—idea abstracta, inmaterial, purísima—encárnase en Guillermo. No al modo que la pudiese concebir en sus extravíos un vicioso á lo Barinskoy, ó en sus inflexibilidades de filósofo un fatalista á lo Derfling.

Acaso haya que discutir como Eynhardt y proceder como Haber. Más justo es posible? No lo es menos que discutir como este y proceder como aquél.

Sin duda el doctor Schretter resolvía cuerdamente no resolviendo nada: «nada decidido».

Cabe, á pesar de todo, objetar algo y aun censurar mucho al «indolentismo» del protagonista de *El mal del siglo*, por lo que atañe á la desconfianza que presupone respecto de cuánto se haga encaminado á mejorar, perfeccionar, progresar la vida del hombre; desconfianza que se trasluce en más de una ocasión á las palabras del inteligente Eynhardt, y que, en cierto orden se aviene con el hecho mismo de pronunciar en un mitin socialista, para desvanecer errores, un discurso antisocialista, y, en mayor grado, con el de socorrer á los necesitados obreros de Alemania.

Eynhardt hace el bien por el bien; Haber hace el bien por el provecho. El segundo, atento á sí propio, no vacila. El primero, olvidado de sí, vacila siempre. Esta falta de energía moral—no intelectual,—y esta ausencia de fe, de convencimiento, constituyen en no escasa parte el «mal del siglo»; el mal de la época, debemos decir, puesto que ya pasó el siglo XIX.

Mal duradero, eterno quizá, como la aspiración humana al supremo bien. Si Eynhardt poseyese tanta «voluntad» como «entendimiento», y ya entonces, á ser posible; todos los humanos estuvieran en inteligencia y carácter á la altura de él, la vida social lograría con facilidad el estado de perfección moral.

Por eso Eynhardt es un carácter sin carácter; por eso el pasado fué más propicio para los hombres como Haber, y lo es el presente, y lo será el mañana.

Por eso el libro de Max Nordau es uno de mis favoritos. La «conclusión» de Schretter subsistirá siempre. Aunque Malvina, feliz con su Haber, piense otra cosa.

Mientras tanto, leo á Max Nordau, y recuerdo que Eynhardt, todo idealismo, murió, por salvar al hijo de Malvina.

Y sólo á usted, mi querido amigo, á quien debo la lectura de *El mal del Siglo*, podía yo, y era natural, dedicar estos renglones.

Acepte usted, á la par de ellos, las reiteraciones de la estimación que le profesa.

ADOLFO PONS Y UMBERT.

**Los sucesos de Barcelona**

Barcelona continúa en el mismo estado de gravedad.

De distintas procedencias copiamos los siguientes telegramas que se refieren á lo ocurrido en la capital del Principado:

Barcelona 19, (22/57). Al anochecer, varios grupos de paisanos que se hallaban en la calle del Arco del Teatro, dispararon algunos tiros contra la benemerita, contestando ésta y las fuerzas de ingenieros que estaban en las Ramblas.

Desde las azoteas arrojábanse tiros contra la fuerza pública, generalizándose el fuego en toda la barriada de Santa Madrona.

Entre los revoltosos y la benemerita, los ingenieros y una sección de caballería se ha sostenido un verdadero combate, que ha durado 45 minutos.

Los artilleros del 9.º montado disparaban desde las ventanas del cuartel de Atarazanas.

Han resultado varios heridos, entre ellos, un guardia civil.

Se han efectuado 13 detenciones.

Barcelona 19 (23/4). Trátase de que mañana comiencen á circular los tranvías eléctricos guiados por oficiales de ingenieros.

El general Castellví se ha encargado del mando de las cuatro brigadas que operan en Barcelona.

Barcelona 19 (23/10). Barcelona ofrece un aspecto tristísimo, todo el comercio está cerrado y circula poquísima gente.

Ha marchado á Madrid el doctor Robert.

El decano del cuerpo consular ha reunido á los cónsules de Francia, Inglaterra, Alemania, Italia y otras naciones para cambiar impresiones acerca del estado de Barcelona, acordando enviar amplia información de los sucesos á sus respectivos gobiernos.

Ha sido detenido el presidente de la sociedad de tenedores de San Martín de Provensals.

Barcelona 19 (23/35). En la calle de Tallers, un grupo de revoltosos ha intentado libertar á un preso que conducían seis soldados.

Ha sonado un tiro en medio de la confusión producida por el disparo, el preso se escapó; los soldados dispararon, hiriendo gravemente á un huelguista, y logrando apoderarse nuevamente del preso.

En Tarrasa, á consecuencia de una colisión entre los huelguistas y la benemerita, han resultado tres paisanos muertos y un herido.

En Valls y San Feliu de Guixols, reina alguna agitación.

Con motivo de la suspensión de garantías será ampliado el bando del estado de guerra.

Barcelona 20 (12/13). En la comandancia de municipales se han tomado grandes precauciones. Las puertas están cerradas. Los guardias prestan servicio con bayoneta calada.

En el Banco de España los huelguistas han amenazado con revólvers á un pelotón de ingenieros.

Estos han hecho fuego.

Ha resultado un herido.

Se ha detenido á ocho y han sido conducidos al cuartel de Atarazanas.

Por varias personas llegadas de aquella ciudad se nos ha facilitado las siguientes noticias:

Los tranvías eléctricos han empezado á circular por las Ramblas, siendo dirigidos por oficiales de ingenieros militares y custodiados por fuerzas de cazadores. Al poco rato de prestar servicio y al llegar frente á la calle de San Pablo, varios grupos de huelguistas atacaronlos, cruzándose varios disparos.

En la calle de Ansias March, á las primeras horas de la mañana fué asaltado por los huelguistas un carró de los que reparten la carne entre los expendedores, habiéndose apoderado de la carga. Fuerzas del ejército intentaron impedir el atropello, sosteniéndose entre ambos bandos un nutrido tiroteo.

En la Riera del Pino, Gracia, Barceloneta y otros puntos, los obreros han saqueado tahonas, habiéndose sostenido lucha en las calles de Comercio, Riera del Pino, Ramblas y plaza de Palacio, resultando varios muertos y heridos. A las diez de la mañana ha empezado á llover copiosamente, siendo esto causa que trascurriera el resto del día con relativa tranquilidad.

Témese que mañana se reanudarán los lamentables sucesos de estos últimos días.

Parece que los cónsules de algunas potencias han telegrafiado á sus respectivos gobiernos dándoles cuenta de la situación anómala en que se halla Barcelona.

**En Zaragoza**

Zaragoza 20, 1 m. Anteayer circularon rumores sobre si se fijarían pasquines excitando á los obreros para que se declarasen en huelga para ayudar á sus compañeros catalanes.

La policía tomó medidas á fin de evitarlo, así como también de unas hojas clandestinas que dijeron salirían.

Ni hojas ni pasquines pudieron verse.

Zaragoza 10 m. En la plaza de la Magdalena, á las nueve de la noche, se reunieron los obreros para tratar de declararse en huelga é invitar á los demás compañeros.

El gobernador interino Sr. Arellano, mandó á dicha plaza, al inspector Sr. Lloréns, acompañado de algunos guardias de policía para que disolvieran los grupos.

Fue algo difícil disolverlos.

El gobernador, conferenció por teléfono con el jefe de la guardia civil para que estuvieran preparados para el primer aviso.

Zaragoza 20, 1/15 m. Han conferenciado con el gobernador civil, los jefes de la benemerita.

Zaragoza 20, 1/20 m. Se ha ordenado se concentran en Zaragoza todas las fuerzas de la guardia civil de los puestos vecinos.

Zaragoza 20, 1/25 m.

En el Teatro-Circo, ha corrido la voz de que se declaraba la huelga en la capital aragonesa y produjo alguna alarma entre los espectadores que aumentó por haberse caído un espectador desde las últimas gradas de la galería hasta llegar al respaldo de las delanteras.

Hubo sustos, especialmente en las señoras.

Mientras se disponían á salir algunos, dióse explicación de lo ocurrido.

Entre once y doce de la noche se han oído algunos disparos en las afueras entre las puertas de Santa Engracia y del Duque.

Inmediatamente se dirigió á dicho puesto la policía, no pudiendo averiguar quienes eran los autores de los disparos.

Este hecho produjo gran alarma.

Zaragoza 20, 1/30 m. Por orden telegráfica se ha encargado del Gobierno el teniente coronel de Estado Mayor Sr. Planter.

**SUETOS**

En Tarragona

Las sociedades federadas en la asamblea que se celebró anoche, acordaron secundar desde hoy la huelga general, como protesta de las detenciones que vienen haciéndose en Barcelona con motivo de los sucesos que en aquella ciudad vienen desarrollándose.

Anoche se reunió en el despacho de nuestra primera autoridad civil la Junta de autoridades, acordando que se encargara del mando de la provincia el general de división gobernador militar D. Ignacio de Montaner.

Hoy se publicarán los siguientes BANDOS

Don Bernardo Amer y Pons, Gobernador civil de esta provincia.

Hago saber: Que usando de las facultades que me concede la ley, de acuerdo con las Autoridades militar y judicial, he resignado mi mando civil en la Autoridad militar.

Tarragona 21 de Febrero de 1902.

—Bernardo Amer y Pons.

Don Ignacio de Montaner, Iraola, Comandante de la 9.ª División y Gobernador Militar de la provincia de Tarragona.

Hago saber: Que previu acuerdo de la Junta de Autoridades y habiendo resignado el mando en la mia el Ilmo. Sr. Gobernador civil por haber llegado el caso previsto en el art. 13 de la ley de Orden publico de 23 de Abril de 1870,

ORDENO Y MANDO:

Artículo 1.º Queda declarado en estado de guerra todo el territorio de esta provincia.

Art. 2.º Queda prohibida la formación de grupos de más de tres personas en la vía pública, los cuales serán disueltos por la fuerza en cuanto adquirieran carácter sedicioso ó agresivo.

Art. 3.º Quedan sujetos á la jurisdicción militar y serán juzgados en juicio sumarísimo:

I. Los reos de los delitos contra la integridad de la patria, rebelión, sedición y sus conexos, y todos los que directa ó indirectamente afecten al orden público.

II. Los de insulto á centinelas, fuerza armada ó á cualquier militar ó funcionario de guerra en acto del servicio.

Art. 4.º Quedan también sujetos á la jurisdicción de guerra:

I. Los que promuevan ó tomen parte en reuniones ó manifestaciones no autorizadas.

II. Los que atenten á la libertad del trabajo ó de la contratación, ó traten de impedir por cualquier medio el abastecimiento del público.

III. Los que en cualquier forma impidan ó traten de impedir la libre circulación de vehículos ó cualquier medio de transportes.

IV. Los de robo, hurto y todo atentado á la propiedad particular ó del Estado, provincia ó Municipio, cuando se ejecutaren con violencia, intimidación, tumulto, ó con motivo de orden público, y los de incendio.

V. Los que atenten en cualquier forma á las vías férreas, telegráficas y telefónicas, conductos de gas, de electricidad, cañerías, depósitos de agua y toda materia combustible ó explosiva.

VI. Los de atentado, desacato ó desobediencia á la Autoridad ó á sus agentes en el ejercicio de sus funciones.

VII. Los de injuria ó calumnia á las Autoridades y colectividades militares por cualquier medio de publicidad.

VIII. Los que por medio de la prensa ú otros exciten ó induzcan á cometer los delitos comprendidos en este Bando.

Art. 5.º Las Autoridades y Tribunales comunes, continuarán en el ejercicio de sus funciones ó jurisdicción en lo que no se oponga á este Bando, conforme á lo prevenido en art. 24 de la expresada ley de Orden público; á la reserva de someter á la jurisdicción militar cualquier otra clase de delitos ó infracciones que considere oportuno el Excmo. señor Capitán General, Autoridad judicial de la Región.

Tarragona 21 de Febrero de 1902.

—Ignacio de Montaner.

En Reus

Los elementos obreros de la vecina ciudad continúan la huelga general. En la mañana de ayer, un grupo de obreros pretendieron imponerse á un esquirol en la calle del Padró, habiendo éste disparado cuatro tiros de revolver, é hiriendo á uno de ellos levemente. La generalidad de los obreros lamentanse de lo ocurrido.

Procedente de Lérida ha llegado á aquella ciudad el batallón de cazadores de Estella, habiendo salido con dirección á Valls una compañía del citado cuerpo.

Véneto individuos de la benemerita custodian el convento del Sagrado Corazón, Gasómetro, Electra y Banco de España y local.

En Valls

Secundando el movimiento general de los elementos obreros, también Valls se ha declarado en huelga.

Parece que esta, revestirá mayores proporciones en el día de hoy y en previsión de suceso desagradable, desde Reus y Tarragona han salido fuerzas con dirección á aquella ciudad.

Dado el temperamento de intranquilidad en que se inspiran los obreros de Valls, es probable que se registren en aquella población algunos disturbios.

El día de ayer, fué en extremo desapacible.

Por la mañana cayeron fuertes chubascos, luciendo á intervalos el sol y á los pocos momentos se repetía la lluvia, que ha sido muy provechosa para la agricultura.

Durante la tarde y noche continuó haciendo igual tiempo.

Se encuentra enfermo de la gripe nuestro particular y apreciable amigo el secretario del Ayuntamiento de esta ciudad D. Ricardo Nogués, por cuya causa se ha encargado de la Secretaría el primer oficial D. Jesús Galán.

Mucho celebraremos que obtenga el Sr. Nogués, pronto y completo restablecimiento.

La guardia civil del puesto de Mas de Samá hace unos días detuvo en aquellas inmediaciones á un ratero que acompañado de otro de su calaña se dedicaba á hurtar la comida y las prendas de los trabajadores del campo.

El detenido llamase Juan Pagés, es natural de La Riba, de 28 años de edad, y el que logró escaparse sólo se sabe que se llama Andrés.

Ambos andaban por esta ciudad y concurrían con frecuencia á una taberna de la calle de Cedazos.

Hemos tenido ocasión de admirar una preciosa colección de canarios en la casa número 4 de la calle de Pilatos.

Entre la gran variedad de dichos pájaros, procedentes de las mejores razas, existen los de las Vich cruzados con holandeses, de excelente canto; de un color amarillo vivísimo; pagizos y pios, así como las hembras, que por cierto son superiores y robustas, y muy propias para la cría de tan preciados pajarillos.

A las diez y media de la mañana de ayer, dos mujeres promovieron un fuerte escándalo en la calle de los Descalzos.

A pesar de lo fenomenal de la escandalera y su larga duración, no se vió en el lugar del suceso ningún agente de la autoridad.

Ayer tarde, con motivo de la lluvia, tuvo que suspenderse los trabajos de las obras que se construyen en el exfuerte del Olivo.

El pueblo de Batea se ha amotinado al grito de ¡Abajo los consumos! habiendo incendiado una caseta de los dependientes de aquel resguardo y recorriendo las calles en actitud amenazadora.

Sentimos no haber interpretado los deseos de los Sres. Boxó y Gatell en la publicación del sueldo en el que hacíamos constar que no habíamos cooperado a la mascarada del pasado Carnaval...

El establecimiento cinematográfico instalado por el Sr. Polak en un solar de la rambla de San Juan, cerca de la calle de San Agustín, principiará a funcionar en la tarde del próximo domingo.

Las variadísimas vistas que presentará el Sr. Polak, han de llamar extraordinariamente la atención del público por lo muy interesante de sus asuntos, siendo la mayor parte de aquellas desconocidas en esta capital.

En Gandesa ha sido detenido un vecino de Villalba que resulta autor del incendio de tres casas de campo repletas de paja en aquellos términos municipales.

En breve se reanudarán las funciones teatrales por los aficionados del «Ateneo de la Clase Obrera» practicándose al efecto las oportunas gestiones para contratar algunas artistas.

Es altamente hermosa la idea y ha de dar indiscutiblemente resultados positivos el cultivo de los árboles frutales en las orillas de las carreteras y caminos vecinales en sustitución de la estéril planta forestal.

Alemania, iniciadora y decidida protectora del proyecto, hace ya bastantes años que con satisfactorios resultados viene recogiendo del citado cultivo pingües ganancias que cubren con exceso el presupuesto de gastos, consiguiendo al mismo tiempo hermoear caprichosamente las vías de comunicación.

Francia cuenta ya en sus caminos más de 500.000, y otras naciones se proponen imitar tan culto y provechoso ejemplo.

Se nos asegura que el próximo domingo varios socios del «Club Yelocipidista» de esta capital girarán una excursión al histórico monasterio de Santos Creus.

En Navia de Luanca (Lugo) prodújose ayer un formidable incendio, quemándose una casa y pereciendo abrasado el dueño, de ella José Gómez Pérez, resultando inútiles cuantos esfuerzos practicaron por salvarlo su mujer y sus hijos.

La Dirección general de Agricultura ha dirigido una circular a los jefes de las Escuelas agrónomicas, Campos de experimentación, etc., ordenándoles la redacción de los programas que han de regir en las cátedras ambulantes de la enseñanza agrícola.

Por Real orden del ministerio de Hacienda de 6 del pasado Enero reformada el núm. 9, clase 9.ª de la tarifa 1.ª en la siguiente forma: «Vendedores por mayor de sidra e industria de confección y venta por mayor de limonadas en polvo».

Algunos profesores han rogado al señor ministro de Instrucción pública que los hijos de maestros o maestras de instrucción primaria que lleven veinticinco años consecutivos en la enseñanza pública o privada, deben ser preferidos en la provisión de escuelas por concurso único y que la preferencia sea para escuelas dotadas con 625 pesetas.

Despachos de San Petersburgo comunican que el Banco del Imperio ha bajado el descuento a cuatro y medio por ciento para las letras de cambio a tres meses fecha y a cinco y medio por ciento para aquellas cuyo vencimiento sea superior a dicho plazo.

El interés de los préstamos sobre títulos ha sido reducido a un tipo que fluctúa entre cinco y medio a seis por ciento.

Dicen de Niza que el comisario especial en aquella estación ha detenido por órdenes recibidas de esta capital a un barón alemán acusado de espionaje.

Encontráronle en su equipaje cartuchos Lebel y planos procedentes del gran estado mayor en Tiel del ejército francés.

Después de tres años de gestiones un sindicato de capitalistas ingleses ha obtenido del gobierno griego la concesión de explotar los manantiales de petróleo de la isla de Zante y de los islotes próximos.

Comunican de Washington, que el Senado ha ratificado el tratado de compra de las antillas dinamarquesas.

El shah de Persia emprenderá en breve un viaje a Francia con objeto de tomar las aguas minerales de Contesville.

El emperador de Alemania y el príncipe Enrique de Prusia han sido nombrados individuos del Atlantic Yath Club de Nueva York.

The Daily Express acoge el rumor de que se van a restablecer en Inglaterra los derechos de aduana sobre los cereales extranjeros.

Primer día de Moda

Con muy buen acierto la empresa del Teatro Principal ha escogido para inaugurar los días de moda las preciosas comedias «El afinador» y «El nido».

La falta de espacio no nos permitió dedicar en nuestra última edición a la primera de dichas comedias el espacio que se merecía, complaciéndonos hoy en subsanar esta falta haciendo constar que obtuvo una ejecución inmejorable por parte de todos los artistas que tomaron parte en su desempeño, pero hemos de confesar ingenuamente que el buen concepto que habíamos formado de las excelentes cualidades que adornan a la distinguida primera actriz Srta. Enriqueta Palma por el cultivo del género cómico, hemos quedado agradablemente sorprendidos por la pasmosa naturalidad con que supo encarnarse en el personaje cuya interpretación le estaba confiada, sin descuidar detalles que si a primera vista parecen nimiedades, no pasan desapercibidos para el verdadero artista que sabe aprovecharlos a fin de bordar con ellos su labor. Fácil, facilísimo nos ha siempre parecido fingir las lágrimas, pero a nuestro humilde modo de ver, lo verdaderamente difícil, lo que demuestra el verdadero talento del artista, es el saber reír en escena, y en el segundo de dicha comedia tuvo la citada actriz una risa tan franca y natural, que arrancó una entusiasta salva de aplausos.

El Sr. Salvat estuvo acertadísimo, no sólo como actor, sino también como director vigilantisimo que no pierde ningún detalle y sabe producir excelente conjunto.

«El Nido», comedia ya conocida de nuestro público no desmereció en su ejecución de la que le había precedido, distinguiéndose a más de los citados artistas la Sra. Blanca y el Sr. Pérez-Soriano, dignamente secundados por todos los demás artistas que figuraban en el reparto.

Y no queremos terminar esta mal pergeñada reseña sin permitirnos un ligero desahogo en vista de la frialdad con que nuestro público ha recibido hasta el presente tan notable compañía, pues pocas veces se ha visto favorecido nuestro Teatro con una compañía tan estudiosa como ilustrada, que prodiga materialmente los estrenos y que se esfuerza en darnos a conocer lo mejorcito que se ha estrenado últimamente en el género que con tanto acierto cultiva. Por otra parte las obras todas hasta el presente representadas y las que figuran en su vasto y variado repertorio son de intachable moralidad, no sabiendo por lo tanto a que atribuir esta apatía del público que otras veces ha tomado por asalto las localidades para aplaudir el gusto más o menos problemático con que alguna artista de género chico luce el mantón de Manila.

Nos resistimos no obstante a creer que nuestro público tenga el gusto tan estragado y creemos que bastará conocer la actual compañía para que se vean recompensados los sacrificios que se impone la actual empresa a fin de dar amenidad y atractivo a la presente temporada.

EL 8 DE LA 3.ª

Noticias marítimas

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Certe en un día v. «Correo de Cartagena», de 258 ts., c. M. Escandell, con efectos, consignado a los Sres. V. y S. de P. Ferrer Mary. De San Carlos en un día J. «Joaquín», de 40 ts., p. J. Bayarri, consal, consignado a D. Juan Mallol. De San Carlos en un día I. Pepito,

de 50 ts., p. M. Casas, con sal, consignado a D. Juan Mallol.

De Soller en 3 ds. pol. gol. «San Antonio», de 110 ts., p. Giménez, con carbón, consignado a D. José M. Ricomá.

De Marsella en un día v. sueco «Dania», de 943 ts., c. G. Jauson, con tránsito, consignado a los señores Boada hermanos.

De Filadelfia en 22 ds. v. «Ciudad de Reus», de 1.250 ts., c. E. Perez, con petróleo, consignado a D. José M. Ricomá.

DESPACHADAS

Para Marsella v. «Correo de Cartagena», con efectos.

Para San Carlos I. «Teresa», en lastre.

Para Londres v. noruego «Cuba», con efectos.

Para Avilés y esc. v. «Antonio Roca», con efectos.

Para Gothenburgo y esc. v. sueco «Dania», con efectos.

OBSERVACIONES DE AYER

A las ocho, viento E. fresco, mar rizada y horizontes cerrados. Al anochecer, viento E. fresco, mar picada y horizontes cerrados.

Ayer no salió de este puerto, buque alguno, quedando fondeados al anochecer, los vapores: «Ciudad de Reus», «Correo de Cartagena», «Ade-la Roca», sueco «Dania» y noruego «Cuba».

BOLETIN OFICIAL

Reales ordenes del ministerio de Hacienda disponiendo que se amplie la habilitación actual del puerto de Portorin, permitiendo en el mismo los embarques en régimen de cabotaje y modificando el núm. 9, clase 9.ª de la tarifa 1.ª.

El Gobierno civil anuncia que D. Arturo Molen y Cansó ha solicitado la concesión de 72 pertenencias mineral de plomo sitas en el término municipal de Masroig.

La Junta provincial de Instrucción pública anuncia varios nombramientos de maestros.

El Museo Arqueológico de esta provincia inserta la memoria de los objetos ingresados y de las mejoras introducidas en el mismo y el movimiento de visitantes durante el pasado año.

Edicto de la Agencia ejecutiva de Vendrell.

El primer batallón de infantería de España publica relación nominal de los individuos del mismo que sirvieron en Cuba, que hallándose ajustados con arreglo a la Real orden circular de 7 de Marzo de 1900 no han solicitado hasta la fecha sus alcances.

Los ayuntamientos de Pradell y Llorach publican las listas de electores para compromisarios de senadores.

La alcaldía de Bisbal del Panadés, anuncia tercera subasta para el arriendo de los derechos de consumos, las de Vilanova de Escornalbou, Pradell, Rourell, Morell y Poble de Masafuica publican la lista de los vocales asociados que han resultado sorteados para constituir las respectivas juntas municipales; las de Vilanova de Escornalbou, Mora de Ebro, Aleixar, Llorach, Vinebre, Prat de Compte, Batea y Montreal expone al público el padrón de cédulas personales, la de Montrouig anuncia la vacante de Veterinario Inspector de carnes y la de La Palma la de médico titular.

Notas administrativas

Por la Tesorería de Hacienda se han señalado para hoy los pagos siguientes:

Table with 2 columns: Name and Amount (Pesetas). D. Julio Bragulat... 8435'00. Buena Ventura Mortés... 416'25.

Notas festivas

El bastón es masculino ó femenino?

- Masculino. -Y el paraguas? -Femenino. -Femenino? -Si, señora; el paraguas es el bastón con falda.

Gedeón sale de un restaurant en estado de embriaguez. Uno de sus amigos le dice: -Andando así, no llegarás nunca a tu casa.

-Por qué? -Porque caminas hacia atrás. -Ya sé lo que es. He cometido la imprudencia de hartarme de canchales.

En el momento de sentarse en el banquillo fatal un condenado a muerte se descomponen la argolla y se suspende la ejecución.

Entonces el verdugo exclama, indignado: -Nunca me había sucedido una cosa como ésta.

-Ni a mi tampoco- murmura tristemente el condenado.

CHISTE ILUSTRADO



Ustedes, los boticarios, ganan mucho. -Hombre, se exagera. Más ganan otros con nuestros productos. -¿Más que ustedes mismos? -¡Qué duda tiene! Yo vendí el otro día acaudita por valor de dos pesetas a un joven que con ella ganó un millón de pesetas. -No puede ser. -¿Cómo no, si con ella envenenó a un tío que le instituyó su heredero...

Administración gremial de consumos

Recaudación habida desde las dieciséis de ayer hasta la misma hora de hoy:

Fielato del Puente J. C. y sobrinos 120 litros vino, 12 pesetas. J. Ollé 1.199 id. id., 119'90. -L. Carbo 58 id. id., 6'96. -M. Parella 1.300 ks. carbón, 8'19. -T. Solé 115 id. aceite, 23. -F. Escardó 2.000 id. harina, 50. -I. Contijoch 400 id. id., 10. -J. M. Cabré 37 idem aceite, 8'55. -J. Amat 6.000 id. harina y 120 id. despojos, 150'48. -J. Capdevila 2.000 id. id., 50. -F. Roca 1.000 id. id., 25. -G. Masip 165 idem aceite, 33. -A. Jové 171 id. id., 34'20. -J. Cabré 72 litros vino, 8'64. -J. Robles 59 ks. jabón, 8'85. -C. Virgili 104 id. id., 15'60. -A. Vilalta 83 id. id., 12'45. -J. M. Virgili 191 id. id., 28'65. -J. A. Sans 41 idem id., 6'15. -F. Vives 41 id. id., 6'15. -F. Ixart 55 id. tocino fresco, 12'70. -Romagosa 4 bocoyes vino, 5. -J. Vilá 2 id. aguardiente 5. Por partidas menores de 5 pesetas, 22'60. Total, 662'63 pesetas.

Fielato de San Pedro

A. Eseriu 560 litros vino, 67'20 ptas. -D. Domenech 3.900 ks. carbón, 21'45. -B. y Fortis 1.076 idem sardinas, 5'92. -Hermanitas de los pobres 50 litros vino, 5. -J. Brull 100 ks. jabón, 15. -A. Lliteras 75 litros vino, 7'50. -J. Sans 667 idem aceite, 133'40. -S. Vinícola 50 bocoyes vino, 62'50. Por partidas menores de 5 pesetas, 4'51. Total, 322'48 pesetas.

Fielato del Olivo

Vda. Blandinieres 110 ks. aceite, 25'41 ptas. -J. Balart 62 litros vino, 7'44. -P. Borrell 1.600 ks. carbón, 8'80. Por partidas menores de 5 pesetas, 9'44. Total, 51'09 ptas.

Fielato de Tetuán

J. Guasch 44 litros vino, 5'28 pesetas. -J. Ollé 1.700 huevos y 4 conejos, 7'34. -R. Domingo 1.000 ks. carbón, 6'30. -R. Ventosa 13 bocoyes vino, 16'25. Por partidas menores de 5 pesetas, 7'42. Total, 42'59 pesetas.

Fielato de la Cadena

J. Riola 620 litros vino, 62 ptas. -A. Baeza 121 id. id., 12'10. Por partidas menores de 5 pesetas, 13'12. Total, 87'22 ptas.

Fielato de la Cantera

J. Reyes 1.000 ks. harina, 25 pesetas. -I. Contijoch 1.000 id. id., 25. -J. Sorde 24 id. embutidos, 7'68. -A. Ferré 1.000 id. harina, 25. -Antonio Comaposada 200 id. id., 5. Por partidas menores de 5 pesetas, 14'23. Total, 101'91 pesetas.

Fielato del Muelle

Antonio Más 990 ks. sardina, 5'45 pesetas. -J. Giné Pujol 116 id. aceite, 23'20. -J. Esplugas 500 id. hari-

na, 12'50. -M. Palomares 1.300 id. id., 32'50. -A. Más 1.610 id. sardina, na, 14'35.

Por partidas menores de 5 pesetas, 5'47.

Fielato de Mangrané

J. Sentis 4.000 ks. harina, 100 pesetas. -J. Ripoll 200 id. id., 5. -J. Capdevila 1.000 id. id., 25. Por partidas menores de 5 pesetas, 0'00. Total, 130'00 pesetas.

Matadero

Carne vacuna, lanar y cabría. -R. Huguet 1 buey de 199'90 ks. y 9 carneros de 127'00 70'13 ptas. -F. Padró bueyes de 365'70 id., 78'14. -S. Alimbau 5 carneros de 83'10 id., 18'70. -J. Gaspá 1 buey de 103'20 id., 23'14. -M. Ibañez 3 carneros de 39'60 id., 8'67. -M. Solé 3 bueyes de 553'10 id. y 3 carneros de 43 id., 127'47. -J. Rimbau 1 buey de 166'20 id., 35'74. -R. Pijoán 1 cabra de 25'50 id., 5'60. Total 8 bueyes de 1388'10 ks., 20 carneros de 272'70 id. y 1 cabra de 25'50 id., 367'59 ptas.

Carne de cerdo. -M. Figuerola 1 cerdo de 78 ks., 18'66. -J. Ribot 1 de 78, 18'66. -M. Ferré 1 de 56, 13'82. -J. Escolá 1 de 56, 13'82. -T. Jordá 1 de 99, 24'37. -R. Motlló 1 de 64, 16'28. -C. Juyal 1 de 58, 14'90. -C. Ballesté 1 de 100, 14'70. -J. Balart 1 de 77, 18'44. -J. Ferrán 1 de 47, 12'35. Total, 10 cerdos de 673 ks., 166'00 pesetas.

Total 533'59 pesetas. Recaudación total, 2.024'98 ptas. Tarragona 19 de Enero de 1902. -El Administrador, Eduardo Lloré.

TELEGRAMAS

Madrid 20, 3.

Hoy, después del Consejo de ministros con la regente, se reunirán los ministros en consejo. Circular rumores de que si se se agravan las cosas, Sagasta planteará la crisis, encargándose Weyler de presidir el gobierno. Esto último no se cree.

Madrid 20, 3.

Me han asegurado que el próximo sábado se cerrarán las Cortes porque el gobierno rehuye el debate que se pudiera suscitar sobre responsabilidades por los actuales sucesos.

Madrid 19, 10'50.

Final de la sesión del Congreso.

Apruébase el proyecto relativo a la división del cuerpo de Administración militar, después de combatir el dictamen el Sr. Bustamante.

Promuévese un incidente entre este diputado y la comisión, que corta el Sr. Moré llamando al orden a dicho diputado.

Se admite una enmienda del Sr. Silveira y el Sr. Auñón hace algunas observaciones, retirando luego un artículo adicional que había presentado.

Y se levanta la sesión. Madrid 19, 11'30.

En la quinta que en los alrededores de Madrid posee el señor Noguera se ha efectuado esta tarde a las tres el lance entre los señores general Bernal y Blasco Ibañez.

Los adversarios colocáronse entre dos filas de árboles.

L'ovia copiosamente.

Los padrinos procuraban resguardar las pistolas del agua.

Se hicieron dos disparos por cada parte: el primero a 25 pasos y el segundo a 16. En este último desviaron la puntería resultando ileso los combatientes.

Servicio especial de LA OPINION

POR TELÉFONO

Madrid 20, 22'55.

El Sr. Sagasta ha negado en el Congreso de que tenga el propósito de cerrar las Cortes.

Con motivo de secundar la huelga general, han ocurrido graves desórdenes en Valencia, Castellón de la Plana y Zaragoza, habiéndose declarado en las citadas poblaciones el estado de sitio.

# LAS PASTILLAS SERRA CURAN LA TOS POR REBELDE QUE SEA

Es el remedio más apropiado para combatir toda clase de catarros ya sean crónicos ó agudos y puede emplearse en todas las afecciones del aparato respiratorio seguro de obtener felices resultados. Para los niños y personas que tengan dificultades en tomar las PASTILLAS SERRA pueden sustituirlas por el JARABE SERRA que produce iguales efectos.

Se venden en la Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla San Juan, 57

SUCURSAL  
EN  
TARRAGONA  
Rambla San Juan, 41

## Máquinas SINGER, para coser

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL  
EN  
REUS  
MAYOR, 9

## Montepío general. -- MADRID

Esta Asociación, libre de toda tutela é intervención del Estado, por la módica suma de 3 pesetas mensuales, abona á sus socios, al cumplir la edad de 55 años, las pensiones siguientes: llevando 10 años seguidos, 50 pesetas cada mes; á los 15 años, 100 pesetas; á los 20 años, 150 pesetas, y á los 25 años, 200 pesetas. Por el ingreso en la Sociedad, se abonan por una sola vez 10 pesetas. Para más detalles y suscripciones á su representante en la provincia, D. F. Barinaga, Rambla de San Juan, 68, 3.º

## Cabinete Odontológico del Doctor JORDAN

CIRUJANO DENTISTA

ex-operador de la casa doctor del Treviño, de Madrid, ex alumno del Colegio Español de Dentistas, etc., etc.

Recibe en Tarragona todos los martes de 9 mañana á 5 tarde, R. S. Juan, 70, en OPERACIONES odontológicas.

EXTRACCIONES con ó sin anestésico.  
ORIFICACIONES con martillo automático ó con el célebre oro SOLILA.

EMPASTES en guttapercha, pate Hill's, silix email, coral, amalgamas de platino, etc.

DIENTES Logan y Pivot.  
CORONAS artificiales.

APARATOS PROTÉSICOS en guttapercha, otchouch vulcanizado, celuloide platino, oro, aluminio, y por todos los sistemas hasta el día conocidos.

ELIXIR Y POLVOS DENTÍFRICOS del Dr. Jordán. De venta en todas las farmacias.

Gratis á los pobres que acrediten serlo.  
Gabinete y taller de protesis dental en Reus, Plaza de Prim, 2, pral. En Tarragona Rambla de San Juan, núm. 70, entre-suelo, todos los martes.

## EMULSION NADAL

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao con glicerosfosfatos é hipofosfitos de cal y sosa.

ES LA MEJOR Y LA MAS AGRADABLE

Aprobada y recomendada por el Colegio oficial de médicos de Barcelona y analizada por el Dr. Bonet, catedrático de la Universidad de Madrid, considerándola superior á las demás y un indiscutible adelanto de la farmacia moderna, tanto por la bondad de su preparación como por la elevada cantidad de sustancias medicamentosas que contiene.

Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, las escrófulas, el raquitismo y la debilidad, ayuda al crecimiento de los huesos y la salida de los dientes. Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; aumenta la secreción láctea, de efecto notable en las embarazadas y en la infancia. El aceite está completamente emulsionado y en cierto modo digerido, formando una crema fluida que no dá otro trabajo al tubo digestivo que el de la absorción.

Se conserva indefinidamente sin agriarse, ni enranciarse, ni separarse el aceite, circunstancias que ninguna otra emulsión reúne, recomendándose por su BONDAD, ECONOMIA y ser un PRODUCTO ESPAÑOL.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

M. Nadal, Mayor, 17, Tarragona

## TOS FERINA

## CATARRO DE LOS NIÑOS

El único específico que ha logrado alcanzar 10 años de popularidad por sus efectos rápidos é infalibles, es el anti-séptico y balsámico

## ANTICATARRAL BORBONET

Infinidad de madres, y eminencias Médicas, certifican los resultados obtenidos con el uso de nuestra especialidad, empleándolo siempre con éxito seguro, contra la Coqueluche y toda clase de Tos en los niños.

DEPÓSITOS

BARCELONA: Farmacia y Laboratorio del Dr. Andreu. Farmacia del Dr. Casasa.—Calle Tallers. Centro de especialidades.—Rambla de las Flores, 4.

TARRAGONA: Farmacia del Dr. Gil Soler, Apodaca, 27.

Pídase en las principales Farmacias y Droguerías

Véase el prospecto que acompaña cada frasco.



## SERVICIOS

DE LA

## COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de Cuba México Servicio del Norte

El día 16 de Febrero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

ALFONSO XII

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia y Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en la Habana.

Servicio del Mediterráneo

El día 25 de Febrero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

BUENOS AIRES

directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Buenos Aires

El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Febrero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

CIUDAD DE CADIZ

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana, combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico.

Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macaris con Habana.

Línea de Filipinas

El día 1 de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo

El día de Febrero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de Febrero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Para más informes en Barcelona, á Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, núm. 25, principal.

## A CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad de sangre ó descarme de encías, fístulas, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc, deben usar el

Elixir dentrífico SAINT-SERVAT del Dr. Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Véndese á 20 reales el frasco en la gran farmacia del autor, calle de Tallers, núm. 29, cerca á la Rambla de Canaletas, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.

Se encuentran en depósito en las principales farmacias de España y América. En Reus: farmacia de Demestre.—En Tarragona: farmacia de los Dres. Cuchi y Mirambell.

NOTA.—Por derribo de la casa que ocupaba en la Plaza de la Constitución y calle de Jaime I, el Dr. CASASA ha trasladado su Farmacia y despacho á su casa propia de la calle de Tallers, núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, donde deberán dirigirse sus clientes.

## LA HERNIA (Trencadura) Y EL BRAGUERO OPTIMO HERNIAL VIVES

Muchos herniados no dan importancia á las hernias que sufren porque no les molestan, conformándose con llevar un mal bragero que les perjudica. Pues, como es sabido, toda hernia mal tratada puede ocasionar infinidad de alteraciones en el organismo humano, convirtiéndose en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

El herniado que no lleva bien contenida su hernia por medio de un buen bragero, acostumbra á tener las digestiones penosas, dolores de vientre más ó menos frecuentes, náuseas y vómitos algunas veces. La salud general del herniado se resiente, pues que su buen humor se trueca muchas veces en un estado de indiferencia y malestar que él mismo apenas se da cuenta, exponiéndose á que su hernia se le estrangule, dándole un fatal resultado.

El eminente cirujano, doctor, Malgaigne, dice en sus obras que los individuos afectados de hernia, y particularmente los que la llevan descuidada, aparentan una vejez prematura.

Nuestro acreditado bragero, es reconocido por todo el mundo científico como superior á los demás sistemas, empleándolo múltiples eminencias médicas para el alivio y curación radical de las hernias, rebeldes á todo otro tratamiento. Siendo construido y aplicado bajo la dirección facultativa, garantía que muchas otras casas no la poseen. Desconfiar de malas imitaciones.

DESPACHO DE NUEVE Á DOCE Y DE TRES Á SEIS  
Calle Unión, núm. 17, Barcelona, CASA VIVES

## PURGARSE

con las Píldoras Orientales del Dr. Casasa

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de malos humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PÍLDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos débese á la suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y su uso no exige privación alguna.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mala salud.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, calle de Tallers, núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, Barcelona.

Consulta de once de la mañana á una de la tarde, ó por escrito. Depósitos:

Todos los principales farmacéuticos de España y América. En Tarragona, farmacia de los Dres. Cuchi y Mirambell.

En Reus, farmacia de Demestre.

NOTA.—Por derribo de la casa que ocupaba en la Plaza de la Constitución y calle de Jaime I el Dr. CASASA ha trasladado su Farmacia y despacho, á su casa propia de la calle de Tallers, número 29, cerca la Rambla de Canaletas, donde deberán dirigirse sus clientes.

## SOLUCION CASES

De cohido fosfatado de cal premiado en varias exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, cloposis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., sustituyendo con ventaja á la de Courr. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más general en España. Al por mayor, Sr. Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

De venta en las principales farmacias de España, Portugal y América.

## HERPES

SARNA ESCROFULAS y demás humores así interios como externos.—No olvidar que el extracto anti-herpético de Demestre, compuesto del Dr. Casasa, es el único que las cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido. Dirigirse al Dr. Casasa, en su gran Farmacia, calle de Tallers, núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito. Depósito: En Tarragona, farmacia de los Dres. Cuchi y Mirambell. En Reus, farmacia de Demestre.—NOTA.—Por derribo de la casa que ocupaba en la Plaza de la Constitución y calle de Jaime I, el Dr. CASASA ha trasladado su Farmacia y despacho, á su casa propia de la calle de Tallers, núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, donde deberán dirigirse sus clientes.